



La famille, lieu de transmission

Il est sans doute devenu un lieu commun de dire que la famille reste le point de repère et d'ancrage préféré de nos contemporains, notamment dans un Occident marqué par la défiance envers les institutions. Pourtant, derrière le mot famille, il est possible de mettre des réalités bien différentes : de la famille élargie à la famille nucléaire, jusqu'aux nouveaux types de famille qui émergent. Devant ces mutations, il n'est pas surprenant que le Pape François ait souhaité que le Synode des évêques consacre deux sessions pour traiter des nouvelles questions qui se posent, dans le cadre de la nouvelle évangélisation. Issue de ces travaux, l'exhortation post-synodale *Amoris Laetitia*, sortie le 8 avril 2016 invite à aller plus loin et à réfléchir à de nouveaux chemins.

Base de la société, la famille a eu le temps de connaître de profonds bouleversements depuis 2000 ans, tout en conservant son identité. Jésus lui-même a vu le jour dans une famille, qui présente sa part d'originalité, et il a donné lui-même un enseignement sur la famille. L'article sur Jésus et la famille montrera que cet enseignement nous réserve quelques surprises...

Quant au témoignage d'Augustin, il est précieux car il nous permet de voir d'assez près la réalité d'une famille de l'Antiquité Tardive, dans l'Empire romain. En la personne de Monique, il nous présente également un modèle de femme chrétienne, épouse et mère. Mais Augustin n'aborde pas le thème de la famille uniquement à partir de son témoignage personnel qu'il nous a transmis dans les *Confessions*.

Dans ses traités théologiques ou polémiques, comme dans sa prédication, il a été amené à réfléchir sur la place de la famille dans la société, comme lieu de transmission de la vie, d'éducation des enfants ou de découverte de la foi. Ses sermons sont par ailleurs une mine d'or : ils nous dépeignent la réalité qu'avait sous les yeux l'évêque d'Hippone, avec ses bons aspects mais aussi tout ce qui est problématique et que le prédicateur souhaiterait voir corriger...

De nos jours aussi, l'enseignement de l'Eglise doit faire face à des évolutions qui ne correspondent pas toujours à ce qu'elle souhaiterait : comment continuer à transmettre la foi et les valeurs chrétiennes dans ces nouveaux cadres ? Au croisement de la famille et de l'année de la miséricorde, nous avons choisi de republier un article du numéro 42 sur le principe de miséricorde, qui justifie l'attitude des chrétiens orthodoxes pour un second remariage.

Enfin, ce numéro s'ouvrira par un hommage à Marcel Neusch. Fondateur et rédacteur en chef de notre revue pendant 25 ans, il a rejoint la patrie céleste le 29 décembre 2015.

Nicolas Potteau
Augustin de l'Assomption